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重说“一支笔”审批

陈照明

多年来，在各级领导和广大财会人员的共

同努力下，经费使用“一支笔”审批制度不断完

善，逐步走向了成熟，应该肯定，实行“一支笔”

审批制度后，较好地规范了各级领导财权的正

确使用，有效地堵塞了各种漏洞，减少了很多不

必要的损失浪费。然而，仍有一些地区、单位，执

行“一支笔”审批制度的实际效果不尽人意。随

着改革开放的不断深入，市场经济的建立，单位

或企业的自主权增强了，经费使用的内涵 和范

围扩展了，关于能否坚持“一支笔”审批的问题，

更尖锐地摆到了我们面前。那么在新的 形势面

前如何进一步认识、较好地落实“ 一支笔”审批

制度呢？

一、当前在执行“一支笔”审批制度中存在

的问题

1.钻文件空子，为个人争权夺利。近 几年

来，从中央到地方就市场经济条件 下党委重视

理财和落实“一支笔”审批制度下了不少文件，

也制定了不少规定，出台了很多措施。然而有些

文件规定在用语上不够恰当，有些提法上欠 妥，

恰好给一些思想不纯的领导为个人争权夺利提

供了条件。如有些文件规定“ ××经费须经单位

（企业）主要领导审批”，还有的文件规定“ ××

经费须经部门领导审批”，表面上看，审批权限

很明确，实际上前者可以理解为只要是正职或

正职缺位负责工作的副职都能批，后者理解为

正副职可以一齐批。一些惯于争权夺利的领导，

在这含混不清的概念上做起了文章，利用手中

笔，搞权钱交易，搞庸俗关系，处处“揩油”、“卡

脖子”，并发展到索贿受贿，敲诈勒索。

2.无视规定，多笔齐下。一些单位为了平衡

权力，无视有关规定，领导人人都有审批权，实

行经费审批上的条块分割。有的甚至以党委会

名义进行分工和明确范围，管行政的批行管经

费，管政工的批党团政工宣传经费，管技术的批

科研经费等，致使出现了一些不该发生的问题：

一是不懂政策乱批，增加了开支数额，二是利用

审批权乘机“摸鱼”；三是违反规定取悦部属和

讨好上级。最终导致经费使用漏洞百出，财务收

支混乱。

3.独揽财权，为所欲为。实行“一支笔”审

批，从其本意来讲，是想通过各级党委的干预和

集中归口的统一审批，降低成本开支，消除因多

笔审批产生的不利因素，达到控制经费的目的。

然而，实际工作中，也有一些领导，独揽财权，为

所欲为，造成严重后果。

上述问题的存在，带来许多不利的影响，一

是扰乱了正常的经费管理秩序，不合法开支明

显增长，弄虚作假行为明显增多，超支经费也就

不可避免。二是助长了部分领导的腐败行为。三

是影响了领导间的团结，影响了工作的开展。

二、新形势下落实“一支笔”审批应遵循的

原则

1.必须准确理解“一支笔”审批的概念。“一
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支笔”审批是财务管理的一个重要手段，也是经

济监督的重要一环。“一支笔”是在党委统一领

导下，分工一名分管财经工作的领导人，对经费

的收支，实行一人签批的财经活动。也就是说凡

涉及与经费有关的各项业务活动，都应按照党

委的分工，由一名分管领导负责处理，并由其对

这项工作负全责。

2.必须正确使用审批用语。审批用语，是

“一支笔”审批中的基础工作。领导审批从实际

要求来看，只是对经费收支的整体是否合理、真

实性加以证实；是否违反财经纪律或有不合理

开支时则由财务等审核部门完成。如果领导在

签字时，不管三七二十一就大笔一挥“同意报

销”，不但给一些心术不正者以可乘之机，成了

个别人到财务部门报销的“挡箭牌”，而且这类

签字无形中撤销了审计、财务部门的监督权，增

加了他们工作的难度，影响了工作积极性。我认

为审批用语还是用得灵活一点，有一定的弹性

更为恰当。如“请审计、财务部门审核后报销”、

请“财务核报”、“ 请审核后，在 ×经费中开支”等

等。这样既能起领导签字把关的效果，又能充分

发挥财务部门的作用。

3.必须以正确的态度认真行使审批权。作

为领导者，有财经审批权，应该认识到这是党和

人民对自己的信任。既然组织上相信我们，把审

批大权交给我们，就应该对党和人民的事业负

责。要严格要求自己自重、自律，严格把关，用好

手中的这支笔，为减少开支和国家的经济建设

作出贡献。

4.必须时刻接受审批监督。掌管经费审批

大权的领导，应以谦虚的态度接受群众和组织

的监督，听取各方对审批的意见。对工作存在的

问题要及时从自身查找原因，及时解决。真正把

“一支笔”用在党和人民的事业上，为人民服务。
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一、关于加强住房

资金管理与国家财政职

能的转变的关系问题

党的十四大作出建

立社会主义市场经济体

制的决定 后，学术界特

别是财政学界都在讨论

财政职能及其转变问

题。尽管讨论中提法不

尽一致，但以下两点是

基本一致的。

第一，旧的计划体

制下的财政职能及其实

现的手段同社会主义市

场经济下的财政职能是

不同的，必须按照社会

主义市场经济的要求来

转变财政职能。

这种转变不是否定

财政的基本职能，去创

造和 发明 什么新的职

能，而是根据社会主义

市场经济的要求，有的

职能的某些方面要发展

和强化，有的职能的某

些方面要减弱，或实现

的形式和手段要变化。

转变财政职能，必

须汲取和借鉴市场经济

国家经验，特别是行之

有效的已成为普遍性的

经验。当然这种汲取和

借鉴必须结合中国的国

情，不能全盘照搬。

第二，对以 往的统

收统支，包揽一切的体

制和规定，必须彻底打

破，而对社会公共的需

要，包括社会事业、基础
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